
Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte
Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris
(Institut historique allemand)
Band 21/2 (1994)

DOI: 10.11588/fr.1994.2.58937

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

Anzeigen

Gehrad MENK, Georg Friedrich von Waldeck 1620–1690. Eine biographische Skizze. Waldeckischer Geschichtsverein e.V. Arolsen, 173 p. et 7 reproductions. 1992 (Waldeckische Historische Hefte 3).

L'auteur a déjà publié plusieurs travaux sur l'histoire de la Hesse et le comté de Waldeck ainsi que sur des institutions se rattachant à ces territoires. Le présent travail se présente comme une biographie mais offre bien davantage au lecteur. On voit comment un personnage né dans une seigneurie faisant partie du Saint Empire va avoir une carrière qui se déroule dans des pays différents, Brandebourg, Provinces Unies.

Les événements de sa vie personnelle sont aussi en rapport avec ses fonctions.

Les chapitres successifs mettent en évidence les aspects différents de la vie du comte Georges Frédéric: membre du Saint Empire et notable homme politique et militaire, employé dans des opérations militaires et des négociations diplomatiques. On voit comment un personnage prend part aux négociations et quelles préoccupations des autorités politiques sont au premier plan. Ainsi au chapitre VI les trois préoccupations majeures sont la sécurité, la souveraineté et la raison d'Etat dans le cadre de l'absolutisme. On peut voir au chapitre III la place que prend la notion de l'équilibre européen; cela nous a fait nous reporter au volume de Georges Livet: L'équilibre européen de la fin du XV^e à la fin du XVIII^e siècle (Paris P.U.F. 1976) où ces notions sont étudiées au chapitre 3 de la première partie pour l'époque ici en cause et dans la deuxième partie notamment au chapitre «Mythes»...

L'idée de souveraineté adoptée par Georges Frédéric constitue une application pratique des notions discutées par les spécialistes de la science politique à propos de l'application dans l'Empire de la notion de souveraineté dégagée par Jean Bodin; on voit aussi le développement de la «raison d'Etat» comme principe d'action.

Les sources d'archives utilisées par l'auteur sont nombreuses car elles correspondent aux fonctions successives remplies par Georges Frédéric.

Les travaux de M. G. Menk nous montrent comment l'étude de lieux précis ou de personnages connus dans une région limitée peuvent donner lieu à des développements et éclairer l'histoire beaucoup plus largement qu'on pouvait le penser; ici on va de Waldeck à l'Empire et à l'Europe avec un intérêt soutenu.

Michel REULOS, Paris